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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DÍA INTERNACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS 
 
DESTACA IEEQ LA IMPORTANCIA DE LA PARTICIPACIÓN DE PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS 
En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) realizó el Panel “Participación política de los pueblos y comunidades indígenas”, en la Facultad de 
Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Campus Amealco. El evento reunió a estudiantes, 
docentes e integrantes del IEEQ, quienes dialogaron sobre los avances y retos de la participación política de 
las personas indígenas en la entidad. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra afirmó que es necesario 
eliminar las brechas de desigualdad entorno a diversos grupos en situación de vulnerabilidad, por lo que se 
debe transitar de la “igualdad jurídica a la igualdad material”. Además, el Presidente de la Comisión de 
Asuntos Indígenas e Inclusión refrendó el compromiso del Instituto de brindar atención prioritaria a 
personas en condición de desventaja y hacer efectivos sus derechos conforme a la legislación vigente. Por su 
parte, la Consejera Electoral María Pérez Cepeda señaló que la Constitución Federal reconoce de manera 
igualitaria los derechos de todas y todos los ciudadanos; de manera particular, refirió la garantía que tienen 
las personas indígenas de participar en ejercicios democráticos y al interior de sus pueblos o comunidades. 
María Nieto Castillo, Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, destacó la importancia de abrir 
nuevos espacios para la participación de los pueblos y comunidades indígenas, a fin de contribuir al 
fortalecimiento democrático. Informó que, de acuerdo con el Censo de Población y Vivienda del INEGI en 
2020, México cuenta con una población de 7 millones 364 mil 645 personas indígenas -de 370 millones que 
hay en el mundo-, y más de 68 pueblos originarios. El panel fue moderado por el alumno Raúl Miguel Benito 
de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Campus Amealco de Bonfil. 
 
https://www.contrareplica.mx/nota-Destaca-IEEQ-importancia-de-participacion-de-pueblos-indigenas-
202210859 
 
https://ladehoy.com.mx/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-
indigenas/ 
 
https://www.emisorqueretaro.com/ieeq-resalta-la-importancia-de-la-participaci%C3%B3n-de-pueblos-y-
comunidades-ind%C3%ADgenas 
 
ENTREGA DE RECURSOS AL CONCYTEQ 
 
EMITEN CONVOCATORIA PARA PREMIO DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN QUERÉTARO 
Por Mextli Moreno 
Emiten convocatoria para el Premio de Ciencia, Tecnología e Innovación del estado de Querétaro; buscan 
reconocer la trayectoria de los investigadores, desarrolladores de tecnologías y conocimiento del estado. Así 
lo comentó el director de la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Autónoma de Querétaro, José 
Guadalupe Gómez. Cada premio tendrá una remuneración económica de 150 mil pesos para el primer 
lugar; 75 mil pesos para el segundo y 40 mil pesos para el tercer lugar. Además, el cuarto y el quinto lugar 
obtendrán una mención honorífica. La convocatoria fue publicada en la página web del Concyteq y estará 
abierta hasta el día 31 de agosto para recibir las últimas solicitudes. La entrega de premios se espera para el 
mes de octubre, sin embargo, esta dependerá de la agenda del gobernador del estado, Mauricio Kuri 
González.  El director general del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro; Enrique Rabell 
García dijo que el premio de Ciencia, Tecnología e Innovación está incluído dentro del Plan Estatal de 
Desarrollo de la actual administración, para promover el desarrollo de la ciencia. Con base en la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos Electorales y la Ley Electoral local, establece que el recurso sea destinado 
para fomentar la ciencia y la tecnología. La consejera del IEEQ, María Pérez Cepeda dijo que el 
financiamiento del premio provendrá de las multas que se están descontando a los partidos políticos. 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Destaca-IEEQ-importancia-de-participacion-de-pueblos-indigenas-202210859
https://www.contrareplica.mx/nota-Destaca-IEEQ-importancia-de-participacion-de-pueblos-indigenas-202210859
https://ladehoy.com.mx/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://ladehoy.com.mx/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.emisorqueretaro.com/ieeq-resalta-la-importancia-de-la-participaci%C3%B3n-de-pueblos-y-comunidades-ind%C3%ADgenas
https://www.emisorqueretaro.com/ieeq-resalta-la-importancia-de-la-participaci%C3%B3n-de-pueblos-y-comunidades-ind%C3%ADgenas
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https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/08/10/emiten-convocatoria-para-premio-de-ciencia-y-
tecnologia-en-queretaro/ 
 
REPRESENTANTES PARTIDISTAS 
 
‘ELECCIÓN DE PRESIDENTA DE MORENA EN QUERÉTARO LEGITIMARÁ DIRIGENCIA’ 
Por Marittza Navarro 
El próximo domingo, habrá elección de presidenta de Morena en Querétaro lo que ‘legitimará a la dirigencia’ 
y los fortalecerá como partido. Así lo dijo en entrevista con AM de Querétaro, Susana Rocío Rojas Rodríguez, 
una de las aspirantes a presidir al Comité, afirmó que la elección y la renovación de la dirigencia son la 
oportunidad para dar a conocer a la ciudadanía el trabajo de equipo de Morena (…) Susana Rojas es militante 
de Morena desde su fundación en Querétaro, y ha ocupado diversos cargos, entre ellos el de la 
representación ante los organismos electorales como el IEEQ y el INE.  
 
https://amqueretaro.com/politica/2022/08/11/eleccion-de-presidenta-de-morena-en-queretaro-
legitimara-dirigencia/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
NO SOY OPERADOR POLÍTICO, AFIRMA ÁNGEL BALDERAS 
Por Sergio Hernández 
Tras señalar a Patricia González Miranda como arribista al partido y que al igual que el diputado Juan José 
Jiménez fueron acusados de “comprar votos”, Ángel Balderas niega ser  “operador político” del senador 
Gilberto Herrera Ruiz, dice estar a salvo en sus derechos para ser elegido como consejero y que no compró 
votos en esta pasada elección. (N 1 y 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RECLUTAN PARA QROBÚS CHOFERES EN EDOMEX 
La empresa busca en otros estados, en espera de la primera generación de operadoras. (DQ principal) 
 
N: UNIDOS Y SIN MIEDO 
Asistió Mauricio Kuri González a la fusión de Somos Querétaro y Contigo Prevenimos. (N principal) 
 
AM: CRECE 50% COSTO DE CANASTA BÁSICA 
Los precios de los insumos alimentarios pasaron de 846 a mil 302 pesos, lo que constató AM de Querétaro. 
(AM principal) 
 
EUQ: TRAS PROTESTAS, POLICÍA ESTATAL LLEGA A HUIMILPAN 
Secretaría de Seguridad Ciudadana aclara que no es una toma de la seguridad, sino un trabajo coordinado 
con la corporación municipal. Kuri señala que la FGE está a cargo del caso de la muerte del joven Daniel “N”. 
(EUQ principal) 
 
CQRO: LANZAN ESTRATEGIA “SOMOS QUERÉTARO, CONTIGO PREVENIMOS” EN LA CAPITAL 
Se trata de un programa alineado a la estrategia del gobierno estatal “Sociedad de respeto, somos 
Querétaro”, cuya finalidad será fortalecer el tejido social y fomentar la cultura de la paz. (CQRO principal) 
 
PA: ALERTA QUERÉTARO POR VIOLENCIA: KURI 
En guardia se mantienen los cuerpos policíacos del estado ante los hechos ocurridos en las últimas horas en 
las entidades vecinas. (PA principal) 
 

https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/08/10/emiten-convocatoria-para-premio-de-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/08/10/emiten-convocatoria-para-premio-de-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/
https://amqueretaro.com/politica/2022/08/11/eleccion-de-presidenta-de-morena-en-queretaro-legitimara-dirigencia/
https://amqueretaro.com/politica/2022/08/11/eleccion-de-presidenta-de-morena-en-queretaro-legitimara-dirigencia/
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P: MÓVIL QROBÚS MANEJA EN LA OPACIDAD MÁS DE 86 MDP 
Son resultado de un promedio de 285 mil ascensos diarios, de acuerdo con las cifras reportadas por la 
empresa que actualmente tiene la concesión del transporte. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
TRABAJAR DE LA MANO SOCIEDAD Y GOBIERNO PARA FORTALECER EL TEJIDO SOCIAL EXHORTA 
MAURICIO KURI  
Con el objetivo de promover la paz y la tranquilidad en el estado, el gobernador Mauricio Kuri presenció la 
puesta en marcha del programa municipal “Somos Querétaro, Contigo Prevenimos”, en donde la 
coordinación entre los distintos órdenes de gobierno y la participación ciudadana son el motor para la 
construcción del bien común. En su momento, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava exhortó al 
público en general a asumirla responsabilidad y a trabajar juntos por el bienestar de las familias queretanas 
y el fortalecimiento del tejido social, mediante la inclusión y la tolerancia. (N 2, LL, RQNXN) 
  
PRESENTA ALCALDE LUIS NAVA PROGRAMA “SOMOS QUERÉTARO, CONTIGO PREVENIMOS” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañado por el gobernador Mauricio Kuri, presentó el 
programa  “Somos Querétaro, Contigo Prevenimos”, una iniciativa integral que a través del trabajo de las 
dependencias municipales y fundamentalmente con la participación ciudadana, responde al problema social 
que representa la violencia y la delincuencia en zonas de riesgo y en todo el municipio. (...) De acuerdo con el 
SSPMQ, Juan Ferrusca, este programa se fundamenta en el reglamento municipal de Prevención Social para 
la Violencia y la Delincuencia que se diseñó en coordinación con la Oficina de las Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito en México (UNOCD). Arturo Torres, secretario de Desarrollo Humano y Social, precisó que 
“Somos Querétaro, Contigo Prevenimos” busca impactar en cuatro ámbitos: Operativo y de infraestructura, 
en el que se busca incrementar la percepción de confianza y seguridad; comunitario, que fomentará la 
cultura de la prevención mediante la participación ciudadana; psicosocial, que impulsará el desarrollo de 
valores y habilidades frente a situaciones de riesgo; y el ámbito social, que buscará modificar las causas 
estructurales de la violencia y la delincuencia. (N 2, EUQ 5, PA 7, VI, CN, RR, CI, Q) 
  
NAVA SE SUMA AL “SOMOS QUERÉTARO” 
Por Cecilia Conde  
Se intervendrán seis colonias del municipio de Querétaro para mejorar el tejido social, mejorar los espacios 
de esparcimiento, fortalecer la cultura de paz, y la participación ciudadana; así lo anunció el alcalde de 
Querétaro, Luis Nava, en la presentación de la estrategia “Somos Querétaro Contigo Prevenimos”. (...) En su 
intervención, el gobernador Mauricio Kuri explicó que los tres hechos que encendieron las alarmas sobre el 
tejido social en Querétaro, fueron los hechos del estadio Corregidora, el feminicidio de la niña Victoria 
Guadalupe, y la agresión a Juan, adolescente quemado en El Salitre.(...) Mientras que, el secretario de 
Desarrollo Social, Arturo Torres explicó que habrá cuatro ejes de trabajo que son operativo e infraestructura, 
comunitario, y psicosocial, con diversos programas municipales. (DQ 1 y 3) 
  
NO SE PUEDE HACER JUSTICIA POR PROPIA CUENTA: MAURICIO KURI  
No se puede buscar que se esclarezca un crimen, haciendo otro crimen aseguró el gobernador Mauricio Kuri, 
quién rechazó que pobladores sujetaran de manos a un funcionario municipal. Subrayó que a pesar de que el 
municipio no ha solicitado formalmente el apoyo del gobierno, se contará con presencia de la policía estatal, 
ya que en Querétaro se le apuesta a la institucionalidad y no al uso de la fuerza. (DQ 5, Q)  
  
QUERÉTARO OPERA UNA SOLA FUERZA DE SEGURIDAD: MAURICIO KURI 
Existe coordinación entre la PoEs, las policías municipales y la Guardia Nacional, para combatir la 
inseguridad en Querétaro y sus colindancias, porque operan como una sola fuerza de seguridad, informó el 
gobernador Mauricio Kuri. Indicó que el gobierno estatal dispone toda la fuerza necesaria para implementar 
operativos y acciones de seguridad, solicitando la colaboración de la Guardia Nacional y el Ejército. “Porque 
aunque son diferentes niveles de gobierno, es un solo estado y tenemos que responder para darle 
tranquilidad a los ciudadanos serranos”, expresó. (FN, RQNXN)  
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PREOCUPA LA INSEGURIDAD EN EL PAÍS: MAURICIO KURI 
Tras los hechos violentos del pasado martes en los estados de Jalisco y Guanajuato, el gobernador Mauricio 
Kuri reconoció que preocupa la situación, aunque por la violencia a nivel nacional. Recordó que se 
emprendieron acciones como el operativo escudo, y señaló que se busca blindar a la entidad del efecto 
cucaracha todos los días. Asimismo, recordó que existe coordinación con los tres niveles de gobierno en 
materia de seguridad, para operativos de prevención. (PA 1 y 3, Q) 
 
QUERÉTARO ESTÁ BLINDADO ANTE LA VIOLENCIA EN JALISCO Y GUANAJUATO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que se blindaron las fronteras para evitar el paso de integrantes del 
crimen organizado, luego de los hechos de violencia en Jalisco y Guanajuato, que de acuerdo con el gobierno 
federal son por las detenciones de  “jefes” de la droga. De inmediato se implementó el programa escudo, 
porque en el país vivimos cosas complicadas y Querétaro no es una isla, todos los días estamos trabajando 
para que esto no ocurra. (N 1 y 3, DQ 4) 
 
EN ALERTA MÁXIMA SSC ANTE VIOLENCIA EN OTRAS ENTIDADES 
Iovan Elías Pérez, titular de la SSC, aseveró que la dependencia estatal a su cargo se mantiene “pendiente” 
del comportamiento que se genera en otras entidades federativas, con la finalidad de que a nivel local se 
tomen las decisiones que garanticen las condiciones de seguridad y paz de los queretanos. Subrayó que el 
nivel de alerta se elevó “al máximo” durante el operativo que desplegó la SSC la noche de este martes y las 
primeras horas de este miércoles, ante el registro de diversos incendios en establecimientos comerciales y 
vehículos, provocados por presuntos integrantes de la delincuencia organizada en diferentes municipios de 
Guanajuato y Jalisco. (CQRO 2, DQ 10P, AM 5, EUQ 5, PA 1R, N 4, P 2, ALQRO) 
 
TOCA A FEDERACIÓN DETERMINAR CAMBIO DE ESTRATEGIA EN SEGURIDAD: KURI 
Por Mónica Gordillo 
Tras los hechos de violencia que se registraron la noche de este martes en municipios de Jalisco y 
Guanajuato; este último vecino de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri mostró su preocupación ante este 
tipo de sucesos que se presentan en el país; sin embargo, reiteró que le corresponde al gobierno federal 
determinar si es necesario que se modifique la estrategia en materia de seguridad que se ejecuta a nivel 
nacional. Al ser cuestionado sobre si es suficiente el operativo estatal denominado “escudo” que se desplegó 
en los límites con Guanajuato, el mandatario estatal reiteró que es trabajo  “de todos los días” y de mantener 
una buena coordinación con la federación y los gobiernos municipales. (CQRO 3) 
  
PIDE MAURICIO KURI MANIFESTACIÓN DENTRO DE LA LEY EN HUIMILPAN 
Las manifestaciones en Querétaro deben adecuarse a lo que marca el artículo 21 de la Constitución, pues "no 
se vale hacer justicia por su propia cuenta", destacó Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro. Remarcó que la 
entidad apuesta a la institucionalidad. Lo anterior, luego de que en Huimilpan fue amarrado el secretario de 
Gobierno municipal, por manifestantes que exigen justicia en el caso de la muerte de Daniel Franco Miranda, 
quien murió tras presuntamente ser agredido por policías de la demarcación. (V3) 
 
FISCALÍA AÚN NO LOCALIZA A LOS ELEMENTOS ACUSADOS DE ABUSO POLICIAL EN HUIMILPAN 
Hace 11 días se giraron dos órdenes de aprehensión en contra de los dos elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Municipio de Huimilpan, quienes se presume son los responsables de causarle 
lesiones fatales a Daniel Franco Miranda, hombre de 27 años que perdió la vida el 23 de julio. Para hallar con 
los responsables, la FGE solicitó al Poder judicial les liberara los requerimientos, mismos que se autorizaron 
por el juez de control por existir elementos suficientes para su presentación. Aunque las órdenes de 
aprehensión se consiguieron entre el 31 de julio y el 1 de agosto, hasta el momento la PID está sin localizar a 
los dos elementos de seguridad pública municipal.  (N 4, AM 3) 
 
BLINDAN ALCALDÍA DE HUIMILPAN EN QUERÉTARO 
Alrededor de 100 elementos de la Policía Estatal de Querétaro, en coordinación con la policía municipal de 
Huimilpan blindan las instalaciones de la alcaldía de Huimilpan y sus calles aledañas.  Esto luego que los 
manifestantes por la muerte de Daniel Franco Miranda, asesinado el pasado 20 de julio presuntamente por 
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policías municipales, declararon que tomarían las instalaciones de la presidencia municipal. Y de que, este 
martes, amarraran y exhibieran al secretario de Gobierno de Huimilpan, Juan Nava Cruz. Para este operativo 
los elementos cerraron y blindaron la entrada a la alcaldía municipal, así como rodearon la zona. (DQ 1 y 5, N 
1 y 4, AM 3, EUQ 4, PA 1 y 3, P 2, V3) 
 
INVIERTE GOBIERNO ESTATAL MÁS DE 34 MILLONES DE PESOS PARA MOVILIDAD Y DESARROLLO EN 
LA SIERRA GORDA 
El gobernador Mauricio Kuri entregó obras y acciones por más de 34 millones de pesos dirigidas al 
desarrollo, la movilidad y la seguridad de familias de los municipios de Landa de Matamoros y Arroyo Seco. 
El mandatario entregó la obra de mejoramiento vial de la calle Vicente Guerrero y el Boulevard Concá, en 
Arroyo Seco; se destinaron 7.8 millones de pesos en esta obra que beneficia a más de 2,450 personas: “Poder 
llevar a Querétaro al siguiente nivel se hace como ustedes lo están haciendo aquí en Concá, aquí en Arroyo 
Seco, aquí en la Sierra”, manifestó. (DQ 4, N 3, AM 6, EUQ 7, CQRO 6, PA 7, LL) 
 
AJUSTAN LOS REQUISITOS DE SEGURO PARA DESEMPLEO 
Por Dolores Martínez 
La secretaría del Trabajo, Liliana San Martín expuso que desde hace por lo menos una semana se hicieron 
algunos ajustes en las reglas de operación para los interesados en el programa del “seguro de desempleo” 
que anunció el gobernador Mauricio Kuri. Explicó que entre algunas otras cosas, se cambió para que los que 
lleven más de un año sin empleo, puedan ser parte de este beneficio, ya que, anteriormente era para los que 
tenían un trimestre, por lo que actualmente llevan inscritos a más mil 230 queretanos, a un mes de que se 
haya hecho el anuncio oficial. (ESSJR 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
COMISIÓN APRUEBA “LEY DE FISCALIZACIÓN SUPERIOR Y RENDICIÓN DE CUENTAS” 
Por unanimidad, la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales del Congreso 
Local aprobó el dictamen de la “Ley de fiscalización superior y rendición de cuentas”, iniciativa presentada 
por la ESFE. La nueva legislación prevé la creación del Instituto de Especialización de Estudios de 
Fiscalización Superior como una unidad administrativa de dicho organismo constitucional autónomo. (DQ 8, 
CQRO 6, AM 3, EUQ 3, N 8) 
 
SEÑALA CONGRESO LOCAL QUE NO BUSCA DESAPARICIÓN DE PODERES EN HUIMILPAN 
Antonio Zapata, diputado presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, descartó que se contemple una 
desaparición de los Poderes en el municipio de Huimilpan. Así lo señaló, tras las manifestaciones en 
Huimilpan por el fallecimiento de un joven por presunto abuso policial, además que en la última se amarró y 
se exhibió al secretario de Gobierno en la Plaza principal de la cabecera municipal. (DQ 5, EUQ 1 y 3, CQRO 5, 
ALQRO, V3) 
 
LLAMA LEGISLATURA A CONFIAR EN AUTORIDADES EN CASO HUIMILPAN 
Luego de que habitantes de Huimilpan “amarraron y pasearon” al secretario de Gobierno local, Alberto Nava 
Cruz; el presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro, Antonio Zapata lamentó los hechos. Un 
grupo de personas exigió justicia este martes, para el caso del homicidio de Daniel Franco, quien 
presuntamente murió a manos de dos policías municipales, por el exceso del uso de la fuerza pública, e 
irregularidades presentadas en la detención del joven de 27 años. (PA 3, Q)  
 
OSPITAL VA POR  CASTIGAR LA VIOLENCIA VICARIA 
Por Zulema López 
El diputado Paul Ospital adelantó que trabaja en una nueva iniciativa para sancionar la violación vicaria. Al 
tipificar en Querétaro este delito, se propone imponer sanciones de hasta seis años de cárcel a quien utilice a 
los hijos para dañar a la expareja. Violencia vicaria es como se conoce a la acción que se comete en contra de 
la mujer por su expareja, pues al no poder dañarla de manera directa, esta última busca provocar alguna 
agresión por medio de las personas que quiere, que generalmente son sus hijos. (EUQ 2) 
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RESPALDA ANTONIO ZAPATA DECISIÓN DE BLINDAR LA FRONTERA CON GUANAJUATO 
Antonio Zapata, diputado local por el PAN, respaldó la estrategia de seguridad del Gobierno del Estado, 
sobre blindar las fronteras tras los hechos violentos en Guanajuato y Guadalajara. Agregó que también se 
debe de trabajar en recuperar el tejido social, aunque esto llevará más tiempo. (DQ 4, ALQRO, RR) 
  

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO PRESENTA EL PROGRAMA “CONTIGO PREVENIMOS” 
El municipio de Querétaro presentó el programa Somos Querétaro y Contigo Prevenimos con el cual se busca 
intervenir en cuatro ámbitos en 89 colonias, así como detectar nuevas áreas de oportunidad. El objetivo del 
programa es consolidar la política pública en materia de prevención social, a través del fortalecimiento de 
programas, acciones y estrategias que a nivel municipal atiendan de manera integral los factores de riesgo 
identificados por la población de las zonas intervenidas. De acuerdo con Luis Nava, presidente municipal de 
Querétaro, el programa implica entrar a los hogares, así como tanto gobierno como ciudadanía asuman su 
parte para la recuperación del tejido social. (AM 22, P 2, FN, Q, V3) 
  
PRIMER INFORME DE LUIS NAVA SERÁ EL 25 DE SEPTIEMBRE 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava comentó hoy al término del evento “Somos Querétaro, Contigo 
Prevenimos”, que será el próximo 25 de septiembre cuando presente el primer informe de actividades de la 
administración 2021-2024. Nava Guerrero indicó que aún no está confirmada la sede ni más datos 
protocolarios, pero se darán a conocer en próximos días. Cabe recordar que el gobernador del estado hará lo 
propio el día 10 de septiembre. (DQ 3, CQRO 5, FN, PA 1 y 7, LDH, Q) 
 
INAUGURAN FORO DE CIUDADES CREATIVAS DE NORTEAMÉRICA 2022 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó a la secretaria de Cultura en el estado, Marcela 
Herbert, en la inauguración del Foro de Ciudades Creativas de Norteamérica y el Caribe Inspiración Cultural 
2022, informó un comunicado. El edil dijo que logrará potenciar la inspiración y crear lazos que nos ayuden 
a formular respuestas a los grandes retos que enfrentamos las ciudades con este nombramiento por la 
UNESCO. (Q, N 7)  
 
HABRÁ CABILDO JUVENIL 
En Sesión Ordinaria de Cabildo, el H. ayuntamiento de Querétaro aprobó que en el marco de la convocatoria 
para la conformación del Cabildo Juvenil 2022, se celebre una sesión simulada de cabildo para que las y los 
jóvenes que participen en este ejercicio tengan la oportunidad de exponer sus puntos de vista, propuestas e 
ideas para ser tomados en cuenta en la creación de la ciudad que queremos. “Es importante decirlo: vamos a 
escuchar sus ideas  para mejorar la atención a las y los jóvenes, pero vamos también a escucharlos para que 
sus ideas se puedan también convertir en una mejora en la calidad de vida de toda la ciudadanía, de todas las 
familias queretanas y en todos los ámbitos”, dijo en su mensaje el alcalde Luis Nava. (PA 6) 
 
AMEDRENTA A HUIMILPENSES JUAN GUZMÁN CON FUERTE MOVILIZACIÓN POLICÍACA 
El gobierno del alcalde Juan Guzmán, de Huimilpan, se encuentra violando los derechos humanos de la 
población y se posiciona contra la libre expresión amedrentando a la ciudadanía con una importante 
presencia policial sobre las calles de la entidad. Arribaron varias patrullas de la PoEs y elementos de 
Seguridad Pública provenientes de varios municipios, argumentando que es para apoyar la Seguridad 
huimilpense. (VI) 
  
COLINDANCIAS CON OTRAS ENTIDADES ESTÁN PROTEGIDAS: LUIS NAVA 
Por Jahaira Lara  
Luego de los hechos violentos registrados el pasado martes en diversos municipios del estado de 
Guanajuato, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava precisó que se mantienen los trabajos para 
cuidar las colindancias con otras entidades y evitar que esta situación se replique en la capital. Precisó que el 
municipio de Querétaro participa en los operativos de seguridad interinstitucionales y principalmente en el 
que se lleva a cabo para hacer frente a esta situación que calificó de “complicada”. (N 3) 
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EN SEPTIEMBRE DARÁ CABRERA SU PRIMER INFORME 
Por Rossy Martínez 
El alcalde Roberto Cabrera dio a conocer que dará lectura a su primer informe de actividades para la última 
semana de septiembre, donde espera sea acompañado por el gobernador del estado Mauricio Kuri. Explicó 
que este ejercicio de transparencia tendrá de manera previa la visita a las 84 comunidades de San Juan del 
Río, en donde dará a conocer a los sanjuanenses las acciones que ha realizado en beneficio de cada localidad, 
así como seguir escuchando a la ciudadanía con respecto a las necesidades que siguen existiendo. (PA 6) 
  
TEQUISQUIAPAN CON BUENOS RESULTADOS EN MATERIA DE SEGURIDAD 
Una de las prioridades del gobierno del alcalde Toño Mejía es fortalecer la seguridad en el Municipio de 
Tequisquiapan, tanto para las familias tequisquiapeneses como para los visitantes del Pueblo Mágico; de esta 
manera la SSPyTM, durante estos 10 meses de administración han realizado acciones estratégicas que 
derivan en brindar mayor seguridad en el municipio. Entre los resultados que se obtuvieron en estos meses, 
se encuentran la detención de 878 personas puestas a disposición del Juzgado Cívico por faltas 
administrativas; 88 personas puestas a disposición de la Fiscalía General de Justicia y la Fiscalía General de 
la República; asimismo, se recuperaron 17 vehículos y se aseguraron cinco armas cortas, 73 cartuchos de 
distintos calibres y cuatro armas largas. (VI) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE ENCUENTRAN MUJERES DE QUERÉTARO 
Después de que el pasado 27 de abril se instalara en nuestro estado la Colectiva Nacional 50+1 en la que hoy 
participan más de 4000 mujeres en todo el país; este miércoles 10 de agosto cerca de 100 mujeres, tanto del 
ámbito público como privado de Querétaro, se reunieron para celebrar la primera asamblea estatal de este 
grupo. La cita fue en el exconvento de Santa Rosa de Viterbo, este lugar icónico y reconocido por su belleza, 
pero sobre todo por su historia marcada por mujeres de sus orígenes.(AM 4, CN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - VIOLENTOS 
Por Adán Olvera 
Pues resulta que la vecina Celaya fue el epicentro de los incendios a comercios y vehículos durante la noche 
del martes y madrugada del miércoles por parte de hombres armados en diferentes colonias de la ciudad. La 
Secretaría de Seguridad Ciudadana de aquella localidad reconoció tres incendios a vehículos y el incendio de 
una tienda de conveniencia; además confirmó la detención de tres personas que usaban ropa táctica 
parecida a uniformes militares, armas de fuego y garrafones con gasolina. Con la fiebre de todos los jefes 
policiacos del país, en Celaya las autoridades declararon que los hechos se originaron en otra entidad y que 
fue en Celaya donde resintieron acciones de otro estado. En Querétaro las autoridades aseguran que el 
blindaje con los límites de Guanajuato continúa tras los hechos violentos desatados con toda impunidad en 
aquella entidad; la noche del martes en Querétaro se elevó la “alerta máxima” en materia de seguridad, los 
policías en Querétaro saben de la problemática y saben que el “efecto cucaracha” es una realidad y varios de 
esos malandrines intentan y otros pasan para dormir tranquilamente en esta zona de paz. Las entradas y 
salidas con el estado de Guanajuato son vigiladas de manera importante y además aquí aplica otra situación; 
son los estrictos controles de confianza que deben de existir para que los policías queretanos no caigan en 
las redes de los maleantes que buscan tener aliados de este lado para poder pasar desapercibidos en sus 
fechorías; ahí radica la importancia de mantener a la policía de Querétaro, en buenas condiciones laborales y 
con todo el apoyo necesario para seguir blindados en la manera de lo posible. Guanajuato es el corredor 
industrial más importante del Bajío y está pasando por momentos complicados de seguridad y es que algo 
seguramente no sabemos y no se puede controlar. DE REBOTE. ¿Quién se hará cargo del desastre en 
Huimilpan? El dirigente estatal del Partido Verde, el que postuló a Juan Guzmán, nada dice y lo peor es que 
desde hace varios años ese alcalde enfrenta la animadversión de un importante grupo de poder en el estado 
y en una de esas le andan dando una “ayudadita” para descarrilar (más) ese proyecto. (DQ) 
  



 

Coordinación de Comunicación Social 8 

 JUEVES 11 DE AGOSTO DE 2022 

CUARTO DE GUERRA  
RESPALDO. Luis Nava fue el primero en sumarse al llamado que hizo el gobernador Mauricio Kuri para 
prevenir la violencia, promoviendo valores como respeto, tolerancia y unidad. No hay policía que alcance 
para cuidar la ciudad si la sociedad no se suma, advirtió el alcalde capitalino. FRENTE. Y no es para menos, 
pues la delincuencia en los estados vecinos aumenta. Por eso es bien recibida la presentación de esta política 
pública para disminuir los índices de violencia atendiendo las causas desde los hogares y las colonias. Nos 
toca a todos, ciudadanía y gobierno. CARGA. Juan Guzmán, alcalde de Huimilpan, amenaza con ser la oveja 
negra entre todos los presidentes este trienio, algo así como un nuevo Alejandro Ochoa Valencia. Festivo 
desde temprana hora, pasa más tiempo en el restaurante de un hotel de la capital que en su oficina, donde 
los problemas se multiplican. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
INFORMES. El próximo 25 de septiembre, el alcalde de la capital Luis Nava rendirá su informe de 
actividades. Esperará a que pasen los festejos patrios para realizar el trámite y así entregar cuentas del 
estado que guarda su administración. El informe del gobernador Mauricio Kuri está previsto para el 10 de 
septiembre. TARDE PERO SEGURO. Finalmente, el municipio de San Juan del Río encontró una empresa 
aseguradora con la cobertura para daños hidrometeorológicos que permita reparar algunas afectaciones que 
tengan las viviendas de los sanjuanenses durante la temporada de lluvias. La póliza cubrirá 50 mil pesos en 
daños a cada beneficiario y el gobierno municipal dispone de cuatro millones de pesos para el contrato del 
seguro. ‘HACKEADO  . ’Por enésima ocasión, el secretario de Desarrollo Social del estado, Agustín Dorantes 
informó que sufrió el “hackeo” de su WhatsApp con terminación 1002; el funcionario suplicó a todos los 
contactos que no contesten ningún mensaje que reciban desde ese número, y que lo eliminen de cualquier 
grupo en el que esté. Algo tendrá que corregir el panista, pues en varias ocasiones, según su versión, ha sido 
víctima de los piratas informáticos. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
JUAN GUZMÁN DESPACHA DESDE UN HOTEL DE QUERETARO. Los recientes hechos de Huimilpan, nos 
dicen, colocaron contra la pared a su alcalde Juan Guzmán quien, nos cuentan, tiene varios días que no 
trabaja desde las oficinas del ayuntamiento. El edil emanado del PVEM, nos relatan, despacha y atiende su 
agenda de gobierno desde un espacio que rentó en un hotel de la capital queretana. Ahí, el edil también 
graba los mensajes que sube a las redes sociales. ALEJANDRO OCHOA COLOCARÁ A SU ESPOSA EN 
PUESTO DE MORENA. Tras las elecciones internas de Morena que se registraron los últimos días del mes 
pasado, y en donde observamos imágenes de compra de votos y acarreos, ahora en este partido nos cuentan 
que algunos grupos realizan sus jugadas internas para repartir el pastel y el poder a nivel local. El grupo de 
la excandidata a gobernadora, Celia Maya, maniobra para dejar a Daniel Donandrés como secretario de los 
Jóvenes, mientras que María Hernández Uribe -quien será consejera nacional- esposa del exalcalde de 
Colón, Alejandro Ochoa, también con el cobijo de Celia, se perfila como secretaria de la Mujeres, con lo que 
Ochoa, nos confían, quiere pavimentar desde el Comité Ejecutivo su próxima candidatura a diputado federal 
en 2024. Habrá que ver qué dice al respecto la autoridad electoral, pues Ochoa sigue con su proceso penal 
abierto y, por ende, tiene sus derechos políticos suspendidos. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
POES MANTIENE PRESENCIA EN HUIMILPAN PARA MANTENER LA PAZ. Que no se puede buscar 
esclarecer un crimen cometiendo otro, advirtió ayer el gobernador Mauricio Kuri, luego de que en protesta 
por la falta de avances para la detención de los policías municipales presuntamente implicados en la muerte 
de Daniel Franco Miranda, pobladores de Huimilpan ataron al secretario de Gobierno, Juan Alberto Nava 
Cruz. También confirmó que, aunque el alcalde Juan Guzmán no lo pidió formalmente, elementos de la 
Policía Estatal (PoEs) fueron enviados a esa demarcación para brindar apoyo. De acuerdo con la propia 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, PoEs mantiene presencia en diferentes puntos de Huimilpan, en 
coordinación con la policía municipal, para  “mantener la paz y tranquilidad de las familias”. GN DEBE SER 
DE CARÁCTER CIVIL: GOBERNADOR. Por otro lado, al ser cuestionado sobre si la Guardia Nacional debe 
depender de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) como lo pretende el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, el gobernador queretano sostuvo que “el artículo 21 constitucional dice que tiene 
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que ser civil”; sin embargo, señaló que se trata de un asunto de competencia federal. CEA ENTREGA MÁS 
CONTRATOS DE AGUA POTABLE. Que el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy formalizó la 
entrega, en el Fraccionamiento Puertas de San Miguel, del Municipio de Querétaro, de 802 nuevos contratos 
de agua potable a igual número de familias de 10 condominios que no contaban con el servicio a través de la 
red. El funcionario destacó ahí que ahora los condóminos pagarán solo lo que consumen en sus viviendas, tal 
y como lo señala la nueva “Ley que regula la prestación de servicios de agua potable, alcantarillado y 
saneamiento del estado de Querétaro”. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / POES REFUERZA SEGURIDAD 
Aún cuando Juan Guzmán no pidió ayuda a la administración estatal, el gobernador ordenó el despliegue de 
uniformados de la PoEs para reforzar la seguridad en el municipio. En entrevista, Mauricio Kuri González 
descartó que se vaya a tomar el mando en la seguridad y reiteró su llamado a Juan Guzmán para que 
presente a los elementos imputados en la muerte de un joven. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / POSIBLES ALIANZAS PARA EL 24 
Por Juan Antonio del Agua 
Se pondrá muy interesante la competencia entre los posibles aspirantes a cargos de elección popular, sobre 
todo si el PRI que no aceptaba ni el PAN de dulce -según PAUL OSPITAL- termina aliándose en Querétaro 
con candidatos comunes, mientras en Morena se dan de puñaladas y se comienza a mover el dirigente estatal 
del Verde RICARDO ASTUDILLO como carta de la 4T. Sí, di. Agua queretana, escasa y sana. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / EL DOBLE R, VIEJO CONOCIDO DE EL MARRO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Al parecer ya había sido aprehendido en 2018. Sin luces en el caso de Alfredo González Rivas. Cabildean 
morenos para elección del domingo. Se pelean desde ahora candidaturas para el 24. Violencia. La noche de 
infierno que se vivió el martes en el corredor entre Jalisco y Guanajuato se debió, según información del 
gobierno federal, a la detención de dos jefes del Cártel Jalisco Nueva Generación: El Apá y El Doble R. Del 
primero solamente se mencionó su apodo, pero del segundo dieron el nombre, Ricardo Ruiz Velazco, jefe del 
comando Élite de esa organización criminal y según la Secretaría de la Defensa Nacional, responsable de 
organizar los videos donde aparecen grupos de 80 sujetos armados y con vehículos artillados, lanzando loas 
a Nemesio Oseguera Cervantes, El Mencho, fundador del CJNG. De ahí la violenta reacción de sicarios en 
municipios como Zapopan y Guadalajara, en Jalisco, pero también en Guanajuato: Irapuato, Celaya, 
Salamanca, Apaseo el Grande, Silao, Guanajuato, los Pueblos del Rincón y León. Al Doble R, según fuentes de 
la Fiscalía General de la República,  le acusa de diversos delitos, entre ellos, homicidios de alto impacto, como 
el asesinato del ex secretario de Turismo de Jalisco, Jesús Gallegos Álvarez, ocurrido el 9 de marzo de 2013 
en Guadalajara. También hay datos de su posible participación en el homicidio de la modelo venezolana 
Daisy Yeniree Ferrer Arenas, cuyo cadáver fue encontrado en Guadalajara el 18 de diciembre de 2012. 
Ambos casos han llevado a la detención de múltiples sospechosos cuyos procesos penales continúan en los 
juzgados. Pero según las autoridades, el homicidio que lo puso en lo posicionó definitivamente en la cumbre 
del CJNG y le dio el control del comando de Élite, fue el de  Juan Luis Lagunes Rosales, alias El Pirata de 
Culiacán, conocido youtuber de Sinaloa, quien en 2017  se burló en redes sociales de El Mencho. Meses 
después de esto, al  joven se le ocurrió ir a meterse al bar Los Acajetes, en ¡Zapopan! Hasta ese lugar llegó un 
grupo armado presuntamente liderado por el Doble R y lo acribilló. Luego, en 2019, según información de 
inteligencia, El Mencho le habría encargado trasladarse a Guanajuato para acabar con el poderío de José 
Antonio Yépez Ortíz, alias El Marro, quien años antes los había traicionado y arrebatado el jugoso negocio 
del huachicol en la zona de Santa Rosa de Lima. Finalmente en agosto de 2020, el queretano Yépez Ortiz fue 
detenido y su imperio se vino abajo, aunque la lucha por la plaza –muy cerca de Querétaro- continúa. Pero 
hay algo que no cuadra en toda la historia del hombre al que supuestamente detuvieron las autoridades el 
martes pasado. Según información difundida por la propia autoridad el 6 de octubre de 2018, días antes de 
que López Obrador asumiera como presidente de México, Ricardo Ruiz Velazco había sido aprehendido en 
San Pedro Tlaquepaque. En ese momento se dijo que “en la detención participaron elementos de la Policía 
Federal (PF), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina (Semar), sin que 
hubieran intervenido agentes estatales o municipales. Los elementos castrenses y policías federales 



 

Coordinación de Comunicación Social 10 

 JUEVES 11 DE AGOSTO DE 2022 

interceptaron a Ruiz Velasco cuando se encontraba en compañía de un grupo de hombres, asegurándoles 
diversas armas de fuego”. ¿Por qué si fue detenido hace cuatro años, estaba de nuevo en libertad? La 
autoridad tiene mucho qué explicar, más allá del golpe que su captura representa para la poderosa 
organización criminal que el martes por la noche sembró el terror en Jalisco y Guanajuato y que obligó a las 
autoridades de Querétaro a implementar el Operativo Escudo en los límites con el estado vecino. Así de fácil. 
Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Calladitos. Dos meses se cumplirán este sábado del homicidio de Alfredo 
González Rivas, ex presidente del Colegio de Abogados Litigantes y la investigación permanece sin avances. 
Para la Fiscalía la única culpable es “La Fany”, a pesar de tantas lagunas y pistas. Solitaria, como La Bikina. -
¡PREEEPAREN! Tic tac. Cabildean a fondo los interesados en la renovación de Morena Querétaro, en donde 
si no hay otra sorpresa será electa como presidenta Rocío Rojas, la abogada que ha defendido la causa del 
partido ante el IEEQ desde hace años, aunque todavía se menciona a Patricia Ojeda, cercana a Celia Maya y 
Carmen Gómez, de las fundadoras. Son 50 consejeros los que votarán. De acuerdo con un miembro 
destacado del Movimiento, los votos están divididos -más o menos- de la siguiente manera. Gilberto Herrera 
mueve 15. Mauricio Ruiz, 12. Celia Maya, 10. Arturo Maximiliano, 4. Armando Sinecio, 4. Carmen Gómez 1. La 
ganadora necesita 26 votos. Es un tema de alianzas. Y en Morena todo es posible. -¡AAAPUNTEN!- El 24. De 
cómo se resuelvan las cosas dependerán las posibilidades de algunos aspirantes a cargos de elección 
popular. La reelección de Gilberto en el senado y la postulación de Celia en primer lugar. Claro, todo a 
resultas de quien sea la candidata o candidato a la Presidencia de la República. Nomás recordar que Gilberto 
parece jugarla con Sheinbaum, Celia con AMLO/Adán   y Santiago con Ebrard. Ya veremos. -¡FUEGO!- 
Reminiscencia. ¿Se acuerdan en que hubo un tiempo en que Celaya era uno de los lugares favoritos de los 
queretanos para ir de compras (fayuca, incluida), de paseo o a comer? ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
DANIEL FRANCO: O no quieren, o no pueden, porque los policías señalados como responsables de la muerte 
de Daniel Franco tienen direcciones, teléfonos, placas, familiares y toda la inteligencia adquirida, así es que… 
no pueden o no quieren. (N 1) 
  
#EN LA MIRA / PREVENCIÓN, SEGURIDAD Y UNIÓN 
En la unión, nace la fuerza. En los últimos meses, hemos escuchado un fuerte discurso de las autoridades 
sobre el tema de la tolerancia, pero sobre todo la seguridad. Basta recordar los acontecimientos del 5M en el 
estadio La Corregidora, de donde surgen hoy nuevas estrategias. Tal parece que al alcalde Luis Nava le hace 
un mayor sentido el dicho de que en la unión nace la fuerza y, por ende, hoy se habla del programa Contigo 
Prevenimos, una estrategia que va hermanada con la propuesta del gobernador Kuri González, Somos 
Querétaro. En la presentación de este programa, explicaron que el impulso estará en combatir los factores 
que detonen acciones violentas o hechos delictivos, para poder atenderlos desde un esquema de prevención, 
con programas integrales y operativos de acuerdo a zonas diagnosticadas con problemas sociales para 
proveer una sana convivencia. La estrategia sinceramente tiene mucho enfoque y sentido, siempre y cuando 
todos nos sumemos. Se habla de casi 90 colonias intervenidas, pero no descartan que se sumen nuevas 
problemáticas sociales detectadas a través de los operativos y la misma voz de la red ciudadana. Esto no 
solamente busca generar un espacio seguro, sino también con rehabilitación de imagen urbana. ¡Bien! En 
nuestra edición de hoy, le recomendamos un trabajo realizado por el equipo de AM de Querétaro en el que 
constatamos que en un año los precios de la canasta básica subieron un 50%. (AM 2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS / SOMOS QUERETARO; TIERRA DE VALORES 
Por Katia Reséndiz Jaime 
No se equivocaba el Gobernador, Mauricio Kuri, en su discurso cuando lanzó uno de los programas más 
ambiciosos para reforzar los valores: “Convocó a toda la sociedad queretana a que nos rebelemos contra la 
peor de las dictaduras, la de la conformidad. No nos vamos a resignar a ser una escena más de la violencia 
mexicana. Los exhorto, veamos la realidad y por favor, enfrenémosla juntos. Hemos sido una sociedad de 
respeto y lo vamos a seguir siendo”. Aunque aún con poca información disponible, es clara la contundencia 
que se pretende con estas líneas de trabajo que tendrán eco en prácticamente todos los rincones del estado, 
según lo expuesto por autoridades. Se trata, en resumen, de un programa que abarcará el fortalecimiento de 
valores y el reforzamiento de vínculos entre la ciudadanía. Se visualiza que se entregarán paquetes de 
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políticas públicas en todos los rincones de la entidad para reparar comunidades rotas, restituir el sentido de 
pertenencia, generar lazos de solidaridad y empatía. Es un afán que merece reconocimiento sin duda, y que 
desde estos párrafos se celebra. ¿Valdría la pena aprovechar estos dignos esfuerzos para apuntalar un 
elemento básico y prioritario como la cultura ambiental? Considero que sí y es un momento justo e ideal 
para que se convierta en un espacio para dialogar con las comunidades y colonias sobre la necesidad de 
fortalecer lazos y valores, pero también para complementar esa tarea con un enfoque en el que se pondere la 
suma importancia que tiene para nuestra vida el cuidado de nuestro entorno. ¿No sería estupendo que, entre 
padres, madres e hijos tengan la tarea de cuidar un árbol, no sería magistral sembrar el interés por darle el 
justo valor al agua y asignar tareas de separación de residuos a los más pequeños de la casa para que se vaya 
fomentando en ellos una fuerte y arraigada educación ambiental? Una convivencia familiar que pueda girar, 
también, alrededor de pequeñas tareas que refuercen nuestros lazos, nos hagan sentir responsables y que, al 
mismo tiempo, aprendamos sobre el cuidado del agua, sobre respeto de la flora, o al menos, cobrar 
conciencia sobre aquellas acciones que en apariencia son diminutas pero que de manera colectiva tienen un 
alto impacto para el bienestar de todos, inclusive hasta de nuestra salud. Reforestemos valores. El gobierno 
estatal, los municipales y miembros de la sociedad civil organizada tendrán incidencia de manera conjunta. 
¿Podría hacerse con un enfoque verde? Creo que podría valer la pena y tendríamos un círculo completo de 
acción. Las esferas que componemos a la sociedad en general no podremos dar un salto y ver un escenario 
distinto si no lo construimos todos, sin distingo. Lo que más necesita este gran estado , México y por 
supuesto nuestro querido planeta son más valores y nuevas conciencias pero para eso se requiere la 
participación de todos, y aquí podemos hacerlo somos Querétaro; Tierra de Valores. (PA) 
  
AL TIEMPO / NUDO CIEGO 
Por Ana María Arias 
Transitar hoy la ciudad de Querétaro es desafío, riesgo, pérdida de tiempo, de bienes materiales y vidas; 
infalible generador de corajes, angustia, retrasos. Tratar de vivirla desde cualquier ángulo es pretender 
desatar un nudo ciego. La descoordinación entre dependencias estatales y municipales es evidente en la 
realización de obras públicas que invariablemente se publicitan como “solución definitiva”, aunque la 
opinión del respetable público es que lo único seguro en su hechura es que el costo será millonario, que no 
quedarán bien y no tendrán certeza en la fecha de conclusión.  La capital queretana, para razones prácticas 
en materias social, escolar, laboral y por tanto de desplazamiento continuo de tránsito vehicular particular, 
público y colectivo, involucra a tres municipios: Querétaro, Corregidora y El Marqués, en los tres, sus 
presidentes municipales fueron reelectos y bajo el abrigo de la reelección, iniciaron muchas obras en zonas 
urbanas  y siguen al ritmo en que transcurren las administraciones municipales habiéndose usado para 
apoyar la continuidad gubernamental. Por ejemplo en La Cañada, cabecera municipal de El Marqués, durante 
la campaña electoral previa a las pasadas elecciones, el gobierno municipal inició el remozamiento de 
fachadas de casas de las dos principales calles, obras que incluyeron: levantamiento de muros de ladrillo, 
empastado con cemento, limpieza y barnizado de muros de cantera, pintura de fachadas, puertas y rejas y 
cercado de terrenos habitados o no, con malla ciclónica. Este tipo de obra es doblemente cuestionable, por 
tratarse de dinero público invertido en propiedades privadas y por la clara intención “clientelar” al haberse 
iniciado en campaña y porque después de un año sigue, y el presidente municipal ya se ha manifestado como 
aspirante al Senado, es decir, también sigue en campaña. Con un poco más de esfuerzo y muchísimo menos 
gasto, es preferible evitar el vandalismo que destruye las fachadas y así alentar a los propietarios a darles 
mantenimiento, encauzando ese recurso a comunidades sin banquetas, con calles de tierra, totalmente 
deforestadas y plagadas de jóvenes adictos y de inseguridad. En la ciudad de Querétaro igualmente pasó, en 
fechas previas a las elecciones se repavimentaron calles a todo vapor e iniciaron obras, que un año después 
no sólo no han concluido sino que se han desbaratado y vuelto a iniciar. Aunque ha de haber varias así, el 
caso más visible y deplorable es de las obras en calles de la colonia Calesa en donde terminan y vuelven a 
abrir, ya por cuatro ocasiones, como el tejido de Penélope, deshacen de noche lo que hacen de día porque 
quedó chueco, salieron fugas de agua a relucir o la maquinaria pesada de la misma constructora rompió el 
adocreto recién puesto al seguir pasando inclementemente sobre él. Ahí cerca la colonia Álamos segunda 
sección padece lo mismo, calles y calles abiertas permaneciendo así por meses, con más retrocesos que 
avances, corte de agua de hasta días por rotura de tubos, y cancelación de acceso vehicular a las casas por 
tiempo indefinido. Ejemplos sobran porque por dónde quiera que se transite en cualquiera de los tres 
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municipios se encuentran calles despanzurradas, máquinas paradas y dos o tres trabajadores chateando o 
mirando al vacío y todo esto se agravará hasta dónde la imaginación no alcanza con la obra de la cinco de 
febrero que está aventando todo el tráfico a otras zonas caóticas. ¿A qué dependencia municipal o estatal 
corresponde coordinar la marejada de micro obras que tienen a la ciudad en estado tan deplorable? ¿De 
quién es responsabilidad verificar que las constructoras tengan personal calificado suficiente para que hagan 
las obras bien y a la primera y que el material utilizado sea de calidad para que sea durable, no que en plenas 
narices de los constructores se rompe, se filtra, se desbarata? ¿De lo que construyeron mal y se echó a perder 
o debe rehacerse a quien se carga el costo? Si acaso fuera al contribuyente y no al constructor, se 
comprendería la razón de prolongarse hasta por años una obra que debería estar en semanas. Para alguien 
debe ser negocio que los mismos errores se repiten y multiplican ya por años en los municipios conurbados 
a la capital y seguramente en otros del interior. Mientras los gobernantes siguen  “mostrándose” en eventos 
sociales y artísticos, el pueblo se jala los cabellos de impotencia. Mucha paja para tan pobre pesebre. Al 
tiempo. (PA) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS / ¡LA REQUISA! 
Por Pedro Pablo Tejeda 
El fracaso de RedQ y Qrobús se resume (íntegro) en la incapacidad absoluta para contestar las quejas de los 
usuarios. Juan, Pedro o María reclamaban la falta de frecuencia, el mal estado de los camiones, la inoperancia 
de las rutas y el maltrato de los choferes. Y siempre les respondían: “Gracias por tu reporte, con la 
información que nos compartes daremos aviso al departamento de Supervisión Vial” y nunca pasó nada. 
Nunca se solucionó nada. Cientos de respuestas torpes, por 12 años: de José Eduardo Calzada Rovirosa a 
Francisco Domínguez Servién, la inoperancia del transporte fue evidente. En 2011 Pepe Calzada tomó la 
decisión de entrarle a ordenar el transporte y los transportistas y subirse a ese camión viejo, inoperante, 
lleno de mañas y de mañosos. Creó RedQ, unió a los 11 concesionarios (que eran dueños absolutos de calles, 
horarios, tarifas y rutas) en un fideicomiso, le luchó pero terminó atropellado. No pudo. Llegó Pancho 
Domínguez a Palacio, presumiendo (desde la campaña) que tenía una solución mágica, nombró a su 
inexperto amigo Alejandro López Franco encargado del transporte. Creó Qrobús y terminó concesionando el 
transporte a la empresa guanajuatense Móvil-Qrobús, que terminó parándole el transporte, presionando por 
mejores tarifas. Domínguez sumó otros seis años de transporte público fallido. Tampoco pudo. Hoy Mauricio 
Kuri está al volante de ese camión destartalado. Más de la mitad de los usuarios votaron por él. La tolerancia 
oficial a una empresa incumplida, desatenta y sumamente soberbia, se acabó: ¿Quiénes son? ¿Dónde están? 
¿Por qué nunca aparecen públicamente? Todos saben que volverán a incumplir el último plazo dado para 
que mejoren. Les quedan 20 días, para que se ejecute el milagro. No lo harán, no les interesa, porque 
sencillamente no les es negocio. No es un asunto de camiones nuevos, esa visión es corta. Es un asunto de 
una estrategia integral, que los empresarios que trajo Domínguez no tienen, ni intentan tener. Quitarles la 
concesión, la requisa, no es una de las soluciones. Para el legado de Kuri es la más retadora, pero es la única. 
(DQ) 
 
LA RUTA DEL ASOMBRO, DEL DOLOR  
Por Andrés González 
Lo sucedido en esta semana en el estado de Guanajuato, lo que aconteció en nuestro Huimilpan, es algo de lo 
que no queremos ya ver; que no nos acostumbremos aquí en Querétaro y que, en materia de seguridad, no 
bajemos la guardia. Ni ciudadanos, ni autoridades. Por lo de Guanajuato, aquí se cumplió en lo posible. 
Bajamos la cortina en los accesos carreteros, con revisiones estrictas, con vigilancia y alertas. Lo de 
Huimilpan se calentó cuando se tuvo la muerte del joven Daniel Franco Miranda el pasado 23 de julio, a 
manos de la policía municipal del lugar. Y esto sí es por demás lamentable, porque lo primero que pone en 
evidencia es la falta de capacitación a nuestros policías, particularmente en los municipios pequeños. Pero el 
muy lamentable hecho –la vida de una persona es invaluable– tiene ya también varios agregados, como la 
tardía reacción del alcalde de ese municipio, Juan Guzmán. El martes y con la irritación social a flor de piel, es 
que se cita a una expresión ciudadana de protesta a realizarse en el primer cuadro de la cabecera municipal. 
La invitación circuló en forma por demás profusa en redes sociales. Y desde Presidencia Municipal no se 
operó absolutamente en nada, para negociar, para paliar la situación que se anunciaba. En tanto y desde el 
domingo, en Querétaro capital se hacía la puja y la invitación a la tolerancia y al respeto, por lo del 5M, para 
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que cerrara, para superarlo. Todavía ayer el gobernador, Mauricio Kuri González asistió a la puesta en 
marcha del programa municipal, “Somos Querétaro, Contigo Prevenimos” portando la bandera que esta vez 
la tomó el gobierno municipal de Querétaro, en donde Luis Nava, su alcalde, exhortara a la ciudadanía en 
general a “asumir la responsabilidad y a trabajar juntos por el bienestar de las familias queretanas y el 
fortalecimiento social, mediante la inclusión y la tolerancia”. Lo del martes en Huimilpan, además de penoso 
y sumamente vergonzante, también arroja desatención y, desde luego, preocupación. Sucede que esta 
conocida –por anticipada– manifestación, la población tomó como rehén desde el interior de palacio, al 
secretario de Gobierno de esa municipalidad, Beto –como todos le conocen– Nava, estando ahí el alcalde Juan 
Guzmán. Y así, atado de manos y por las principales calles del pueblo de Huimilpan, fue exhibido el buen y 
callado secretario de Gobierno municipal. A distancia y sin casi hacerse notar, el lamentable hecho era 
seguido por operadores de la Secretaría de Gobierno del Estado, enterados de esta manifestación. Y ellos 
fueron los que hicieron el primer acercamiento con las personas que llevaban al señor secretario. En virtud 
de ello y después de la exhibida, es que les solicitaron que se diera diálogo, al interior de Palacio Municipal 
justo donde estaba “escondido” el señor alcalde. Y ahí sí intervino don Juan, que, si bien no salió por miedo a 
jugarse la vida, lo que sí perdió fue el derecho a la posible reelección. Y si lo dudan, pregúntele usted a 
cualquier ciudadano de esa municipalidad. Lo de ayer, con la presencia de granaderos y policía estatal, con la 
policía canina y fuertemente armados, fue escalofriante. Seguramente a este cuerpo les llegó el “pitazo” de 
una nueva manifestación y a indicaciones directas del gobernador Kuri, hacen allá acto de presencia, para 
salvaguardar a la ciudadanía, pero también a los servidores públicos municipales. El asunto de prevención y 
resguardo, no está de manera alguna liquidado, como no lo está el total esclarecimiento de la muerte del 
joven Daniel Franco Miranda. También en esto el trabajo expedito de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado se hace necesario para que se haga la exigida justicia, para calmar los ánimos ciudadanos en esa 
municipalidad. El dolor de los deudos del joven, no es de manera alguna negociable. Y para el singular 
alcalde Juan Guzmán, poner una mayor atención en cuestiones de capacitación de la policía municipal y que 
estos hechos, ni aquí en Huimilpan ni en ningún otro lugar del estado, se vuelvan a repetir. En cuestiones de 
seguridad, nadie debemos bajar la guardia. (CI) 
 
JUECES ENGAÑADOS, MANIPULADOS Y PRESIONADOS  
Por Héctor Parra  
Javier May Rodríguez, titular del Fondo Nacional del Fomento al Turismo, engaña a cientos de afectados de la 
tercera edad por donde pasarán las vías del Tren Maya, haciéndoles creer que el dinero y los aumentos en el 
monto de las pensiones para los adultos mayores, se obtendrá de las ganancias que arroje la administración 
del ferrocarril. Hay videos grabados que dan prueba plena del cinismo con que han ido logrando convencer a 
más de algún incauto. Javier May, también miente al informar que Claudio X González, está detrás de algunos 
juicios de amparo; vitupera a las organizaciones no gubernamentales y a los pobladores de la zona, quienes 
han promovido los juicios. La desfachatez para conseguir voluntades de apoyo a la destructiva construcción 
del medio ambiente en la zona sur de nuestro territorio nacional, es inaudita. Ese es el discurso de quien 
antes trabajó como Secretario de Bienestar, manipulando miles de millones de pesos para doblegar 
voluntades a los becarios. Quedó constancia de los miles de millones de pesos que (en conjunto) les quitaba 
a los beneficiarios del programa Sembrando Vida, 500 pesos por beneficiario; dinero que, en apariencia 
recibían quienes deforestaban y quemaban sus tierras para recibir dinero. Por eso el presidente López 
Obrador, lo quitó como Secretario y lo envía a Fonatur. Es todo un delincuente. De ahí que la construcción de 
la infraestructura ferroviaria, una obra proyectada en 120 mil millones de pesos hace apenas unos meses 
atrás, con May Rodríguez, se elevó a 299 mil, 367 millones de pesos. El presupuesto debe alcanzar para todo 
y cuando me refiero a todo, es para aquello que sea necesario, para conseguir voluntades, comprar, 
corromper y robar ¡Inconcebible! Mientras los Diputados Federales sin chistar por el mega fraude que están 
cometiendo. No hay vergüenza. Los jueces de distrito que inicialmente concedieron suspensiones 
provisionales y definitivas en los juicios, tuvieron que revocar las suspensiones a razón de las triquiñuelas 
del gobierno federal, presentar toda clase de dictámenes, que no tenían al iniciar la obra, para hacer cambiar 
de criterio jurídico a los jueces. Aquellos que se resistían, fueron amenazados frente a la complacencia del 
cómplice de Arturo Zaldivar Lelo Delarrea, presidente de la SCJN, el obsequioso de Palacio Nacional. La 
ominosa construcción va porbeniteque va, tope donde tope; el gobierno federal tiene dinero de sobra y el 
control de la SCJN. Engaños, manipulaciones y presiones son el sustento de la obra. La corrupción es 
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característica de las obras de la 4T. El titular del Poder Ejecutivo tiene el poder mediático por medio la 
tribuna presidencial, en donde a diario fluyen mentiras para transformar el mal por el bien, además de 
distorsionar la realidad bajo la premisa de mentir a diario. Jurídicamente no es malo que, como naipes vayan 
cayendo las suspensiones otorgadas por los jueces de distrito; no tienen de otra ante la manipulación de 
pruebas “oficiales” que aporta el gobierno federal, dictámenes manipulados; pruebas que tienen valor 
probatorio pleno mientras no haya otras que las desmientan o desvirtúen. Quedan algunas suspensiones 
pendientes de un hilo, con triquiñuelas seguramente serán revocadas. Tal y como sucediera con la tragedia 
del tren del Metro de la Ciudad de México; los peritajes inicialmente ostentados como los mejores del mundo 
por parte de Claudia Sheinbaum, terminaron en la basura una vez que no fueron convenientes para sostener 
sus mentiras; en ellos se observó y responsabilizó de manera conjunta el rubro del mantenimiento; por eso 
la señora Ernestina Godoy, Fiscal de la CdMX “entró al quite” y tuvo que aportar otros peritajes en los que no 
se involucraba a ningún miembro de la 4T. Hábiles tramposos, también manipulan la procuración de justicia 
a su antojo. No hay imposible para el régimen autoritario de la 4T. El mismo presidente ignora cumplir con 
los mandatos de la Constitución. Llegó el régimen de la tiranía, del abuso, de la dictadura, de la autocracia. 
Por si no fuese suficiente con las trampas, engaños, fraudes, presiones, manipulaciones en la obra del Tren 
Maya, el presidente “decreta” la obra con el carácter o naturaleza de “seguridad nacional”. Esa inexistente 
causa que no se ajusta a las normas constitucionales y legales, le permite al presidente “blindar” el 
exacerbado sobrecosto de la obra que se encareció 150% más. El trabajo es casi perfecto, digno de la 
“delincuencia organizada de cuello blanco”. Mientras el gobierno federal dilapida el presupuesto público, 
cada vez crece más el precipicio entre los presupuestado y lo que están gastando. Por algo el presidente 
López exige más sacrificios a la burocracia en el gasto, él se lleva el dinero y exige “pobreza franciscana” a los 
subordinados, mientras gasta como rey de la época de la Edad Media; por eso le agrada vivir en un Palacio y 
dilapidar el dinero de los impuestos del agraviado pueblo. (CI) 
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